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“福州项目将建设成为全球最具竞争力

的8.5代生产线！”2015年10月，在福州京东

方第8.5代新型半导体显示器件生产线开工

仪式上，京东方科技集团总裁陈炎顺说。

这个落户福清融侨经济技术开发区的

项目，总投资 300 亿元，创下了福州的两项

纪录——福州新区获批后动建的首个重大

产业项目，迄今为止福州电子信息产业中单

体投资最大的项目。从签约到开工建设，该

项目创造了仅用5个月的“福州速度”！这

个奇迹“速度”的缔造，离不开融侨开发区管

委会的全心投入、倾力支持。

“以创建千亿电子产业园为目标，以加

快产业转型升级为主线，力争实现规模以上

工业总产值750亿元，固定资产投资110亿

元。”融侨开发区管委会主任翁芳明在2015

年工作报告中提出方向。

从 1987 年创办，到 1992 年获批成为全

国第19个国家级经济技术开发区，20多年

间，“转型升级”是福清融侨经济技术开发区

的发展主线。

这条主线的源头，要从一条路说起。

成立：
“不是特区的特区”

今天的元洪路已然是福清市宽阔亮丽

的一道十里长街。1986年，“元洪路”被正式

命名，当时举行了隆重的立碑通车典礼。

捐助修路的是林氏集团的两位老板

——林绍良和林文镜。这条路取了他们父

亲的名字中间一字组成“元洪”来命名。

在此之前，全国无此先例。

用人名做地名，获得福清县委、县政府

的一致通过。他们认为，为了吸引海外乡亲

投资家乡基础设施建设，加快改善福清投资

环境的步伐，这样的命名方法，是一种很好

的激励。

诚意很快就有了回应。这一年，两位华

侨决定带领海外乡亲，与家乡政府联手在元

洪路西段建开发区，依照海外乡亲的意愿，

命名为“融侨开发区”。

当时在县级设立开发区尚属罕见。林

文镜大胆提出了“以项目带开发”的思路，他

说：我们海内外乡亲要携起手来，创造一部

“造血机器”。

这个思路决定了建设融侨开发区的全

新模式，也决定了海外乡亲是建设融侨开发

区的主要角色，意味着林氏集团要把建设融

侨工业区作为自己的一项重要事业来做。

因此，林文镜说的那句话，被称为林氏

集团的“融侨宣言”。

很快，福建省成立了“融侨工业区协调

领导小组”。时任省长王兆国发话：凡是为

融侨工业区配套服务的服务性措施，福州市

和福清县都要尽力而为，需要省里支持的，

省里有关部门要尽力支持，其他各地不能攀

比；并从省长基金中拿出100万元支持融侨

工业区建设。

很快，“冠源轻工有限公司”成为融侨开

发区落地的第一个项目。仅仅三个月，利用

旧车间上了两条生产线。一年后，新厂房建

成，当年实现产值逾1000万元！

很快，一位名叫曹德旺的企业家联合了

11个中外股东集资627万元，成立了中外合

资福建耀华玻璃工业有限公司。目前，福耀

集团是我国最具规模、技术水平最高、出口

量最大的汽车玻璃生产供应商，在汽车玻璃

行业全球排名第一。

可以说，福清融侨经济技术开发区是在

国家基本没有投资的情况下，由海外融籍华

侨华人与福清政府联手开创和发展起来的，

融籍华侨华人在其中扮演着重要的角色，这

是全国第一个也是唯一一个带“侨字号”的

国家级开发区。

1994年6月25日，江泽民同志视察融侨

开发区时，称之为“不是特区的特区”。

2010 年 9 月，习近平同志考察福州时，

特意接见了林文镜。他说，文镜先生为福建

建设作出了重要贡献，对家乡福清、福州的

感情很深，做了许多造福桑梓的实事好事，

“这种感情感动了很多人”。

借势：
一区多园 联动发展

“许多生活中常见的物品，都使用了我

们制造出来的靶材，只是你看不见。”诺希集

团常务副总裁侯则良介绍，该公司目前“制

造”出的产品，已广泛应用于薄膜太阳能、

LOW-E 节能玻璃、平板显示、半导体及微

电子、光学镀膜等六大行业，并填补国内高

端陶瓷靶材的技术空白。

2011 年，诺希集团斥资 3 亿元，将靶材

研发和生产基地从深圳“移师”融侨开发区。

“开发区的产业基础和关联企业满足了

我们的需求，加上管委会不遗余力的鼓励与

支持，这里充满着适合企业发展的优势。”侯

则良说。

客观上良好的产业基础加上主观上的

积极作为，缔造了融侨开发区永不衰竭的蓬

勃发展之势。

如今，开发区已形成了中心区、洪宽工

业村、光电科技园等“一区多园、联动发展”

的区域布局。

从政策背景来看，福建自贸区的建立和

“一带一路”的战略机遇，为融侨开发区带来

历史性的发展新起点。2015年8月，国务院

批复同意设立福州新区，这是目前全国新区

中唯一涵盖自贸试验区、海上丝绸之路核心

区、海峡两岸经济合作示范区的新区。

作为新区南部片区的重要园区，融侨开

发区的未来将如何借势发展？

方向依然是转型升级。

据了解，未来几年融侨开发区将按照

福州新区建设的总体要求，以打造电子信

息千亿产业园区为目标，做大、做强、做优

平板显示产业，促进建筑建材、服装轻工、

食品饮料等传统产业转型升级，推动工业

化和信息化“两化”融合，加快制造业与现

代服务业互动，以电子信息产业为主，大力

发展新材料、新能源、装备制造以及现代服

务业等产业。

在液晶面板产业集群发展方面，融侨

开发区则着力实施“中间突破，带动两边”

战略，将大尺寸、宽视角、窄线宽、低功耗、

高清的面板制造作为核心产业，予以重点

突破和发展，并努力打造电视机、液晶显示

器等平板显示终端下游产业，带动玻璃基

板、偏光片、导光板、LED电源、芯片等上游

关键原材料配套产业布局，逐步建成千亿

产业集群。

一个具有鲜明产业特色、激发企业创业

激情的海西经济先导区正在崛起。

创新：
推进园区转变发展方式

2015年10月23日，福融科技集团融侨

开发区厂区BOPP生产车间里，企业高级顾

问林越正在向福州市市长杨益民一行介绍

公司项目建设和生产情况。

“只有消失的企业，没有消失的行业。”

福融科技集团董事长施恭香透露，企业未来

将拥有高阻隔、多功能塑料软包装材料生产

线9条，预计到2016年，将形成年生产能力

40.5万吨，年产值约55亿元的膜王国。

以“千亿电子产业园区”为指向，福清融

侨经济技术开发区坚持做大增量与提升质

量并举。

其中，科学技术是第一生产力，自主创

新是第一竞争力。

2014年4月，福建省“知识产权服务站”

在融侨经济技术开发区授牌设立。它的设

立，对于推动融侨开发区科技型工业园区建

设、促进转型发展具有重要意义。

2015年，融侨开发区继续引导企业加大

科技创新的投入，推进产学研相结合，深化

诺希靶材与清华大学，捷联电子与福州大

学，宏宇电子与江南大学、武汉纺织学院，福

耀集团与厦门大学、南京大学等校企合作关

系，推进企业研发新成果。

此外，开发区还指导企业开展品牌创建

工作，提高企业市场竞争力，力争在既定时

间内创建国家驰名商标 1 件，省著名商标

2—3件，福州市知名商标3—4件；推进专利

申报工作，力争申报2—3家高新技术企业，

专利申请量提高5%—10%。

在开发区产业发展的基础上，融侨开发

区管委会表示，还将深入贯彻党的十八届五

中全会精神，做好园区转型升级调研，以新

思路、新气魄、新举措、新模式来谋划“十三

五”的产业发展规划。未来，融侨开发区将

形成多业态、多层次、多领域的极具规模、独

具特色的综合性电子信息产业基地。

广州，2015年12月31日晚。1000

余人共同见证了“热跑团”诞生，奥运

冠军孙杨亲临现场为热跑团成立揭

幕，并首度揭秘为热跑团打造的碳速

稳定跑鞋。

361°携手新浪举办“2016 HAP-

PY RUN YEAR 361°跨年耀跑”大

型跨年活动，双方共同宣布联合成立

361°热跑团，共建跑步社群。马拉松

世界冠军孙伟伟受聘成为热跑团团

长，来自台湾的国际马拉松暨路跑总

会委员、中华台北奥林匹克委员会委

员、中华台北路跑协会秘书长陈华恒

博士受聘成为热跑团首席顾问，组委

会邀请两位重量级专业人士加盟热跑

团，为的是能更好地服务跑团内成员，

为大家提供更专业的跑步咨询，促进

热跑团的文化构建。

跨年耀跑

跨年夜，广州流花展馆，见证了一

大波男神——孙杨、杨旭、于湉和木玛

与千名网友公开约跑的壮观场面。

这个别开生面的跨年夜，不仅有

奥运冠军、国足前锋领跑，还融入了摇

滚乐队、DJ、搏击操、电玩游戏等元

素。从娱乐圈跨界助阵的于湉、木玛

也带来了现场演出，营造了全城最冲、

最High的运动派对。

随着千人倒计时，现场下起了

“雪”，跑者们在广州这个南方城市“踏

雪”跨出了新年第一步。这个关于体

力与荷尔蒙的跨年派对，是运动+前

卫+摇滚的碰撞，这让到场的跑者们大

呼过瘾！

孙杨揭“盖头”

361°与新浪宣布联合成立热跑

团。

361°热跑团的正式对外亮相无

疑是这场跨年耀跑活动的重磅环节，

奥运冠军孙杨专程到场为热跑团成立

揭幕。

361°热跑团是基于跑步爱好者

们对跑步运动的热爱而专属打造的跑

步俱乐部，这个辐射全国的活力族群

汇聚在一起，除了日常跑步的组织、训

练，针对不同水平的跑者提供专属定

制个性化的训练指导与比赛目标外，

还将在未来组织具有不同地域特色的

主题跑活动，甚至在中国乃至世界各

地的马拉松赛事中，都将看到热跑团

的身影。

“广州的跨年耀跑只是热跑团的

第一站，361°热跑团2016年的‘跑步

地图’已经有了详细的规划，征战国内

各个具有地域特色的跑点，体验不一

样的跑步风情是我们的目标。”热跑团

团长孙伟伟介绍，新

浪将整合旗下资源

与361°共建服务于

全国跑步用户的线

上热跑团平台。打

造包括用户日常跑

步互动、产品体验、

热跑团跑友服务的

完 整 跑 步 生 态 系

统。热跑团用户也

将享有马拉松、热跑

行动、定制产品等更

多特权专享服务。

热跑团欢迎全国各

地的跑者加入！

而作为361°热

跑团成立后的首款

装备支持，361°碳

速稳定跑鞋也由孙

杨现场首度揭秘。

这双兼具科技感和

现代设计感，搭载了

悬浮巢缓震科技，拥有碳纤超轻鞋身，

融减震、稳定、支撑功能为一体的专业

跑鞋，助力热跑团体验了新年第一跑。

助推全民跑步热

随着国内外全民参与跑步运动热

潮的不断高涨，361°联合新浪共同成

立 361°热跑团，并喊出“跑，不仅如

此”的跑步态度，核心目标在于培养跑

步者的热情，支持全民跑步运动的发

展，让更多人加入热爱跑步运动、追求

自由生活方式的行列。

除了发起成立热跑团，在日常生

活、特色主题跑步活动及国内外各大

马拉松赛事中以行动支持跑者以外，

361°还将继续深耕跑步品类，在加大

跑步科技及跑步产品设计研发投入方

面，继续支持各类路跑赛事方面形成

全方位的战略布局。

361°跑步产品深受国内外专业

机构和跑者的好评，361-sensation 跑

鞋曾一举拿下美国权威月刊《跑者世

界》最具含金量的“推荐产品”（Best

Buy）。同时，从 2016 年第四季度开

始，361°将逐步扩大受众群体范围，

全面提升跑步装备的整体体验感，推

出更多适合马拉松赛事级别的专业跑

鞋，以专业的高品质产品助力更多的

跑者。跑步领域是361°品牌发展战

略始终专注的一环，此前，361°曾连

续多年支持厦门国际马拉松、重庆国

际马拉松等多项顶级赛事。

“我们意在继续为中国跑步群体

提供更专业的平台，让跑者体验跑步

所带来的乐趣。”361°总裁丁伍号表

示，在全民跑步运动热潮形成的今

天，联合新浪成立361°热跑团，打造

跑步社群，就是要鼓励大家，追求属

于自己的自由的生活方式！

361°与新浪共建跑步社群
成立热跑团跨年耀跑

高建生

近日,在浦南高速公路小桥服务区内，电力专业人

员正在对刚建成的高速公路快速充电站里的充电桩作

最后的调试工作。经过一个多小时的调试，快速充电

桩各项数据指标均正常。电桩正式通电。

至此，浦南高速公路南平小桥服务区电动汽车快

速充电站正式投入试运行，这也是福建省境内首座通

电的高速公路服务区快速充电站。

小桥服务区快速充电站的投运，填补了南平市高

速辖区无电动汽车充电站的“短板”，成为行驶在南平

市高速路上的电动汽车充电的有力保障。

在南平市境内的塔前、新村、小桥、丰乐、南台、大

湖岭、忠信等 14 个高速服务区，国网南平供电公司都

建有电动汽车快速充电站，每座快速充电站配置 2 台

120千瓦充电机、4个充电桩，可供4台小型电动汽车同

时充电，后期将根据市场需求扩容至8个充电桩。

南平供电公司营销部主任助理邵勇介绍说，为了

确保快速充电站的按时投运，南平供电公司专门成立

了项目建设小组，并由该公司分管营销副总经理担任

项目组组长，划分每个人工作任务，促使项目建设程序

化、规范化。

据介绍，南平供电公司还积极主动与高速公司沟

通协调，确定建设地点和设计图纸，就施工过程中可能

遇到的电缆穿越涵洞、施工车辆施工延时、施工用电、

服务区内部设施移位与路面恢复、高速服务区内部施

工车辆 U 转等问题进行协调，办结相关手续，确保施

工连续。

“在施工过程中，除了在人、财、物方面加大投入

外，我们对施工方式也是非常重视的，我们将整项施工

过程进行分解，采取每个工序流水作业的方式，这样不

仅加快了施工进度，施工工艺和质量也得到了很好的

保证。”在整个施工过程中，邵勇是全程介入，因此他

对每道施工工序都十分清楚。

为了确保充电站的电源能按时接入，南平供电公

司积极与所属供电区域相关负责人进行协调，将充电

站外部电网、线路工程建设纳入到 2016 年当地网改工

程中并提前进行施工，遇到问题积极进行沟通解决，确

保充电站外部工程与内部工程同时建设、同时完工，保

障充电站运行电力供应。据了解，闽北境内14座快速

充电站不久也将完成建设。

陈书忠黄春燕

福建首座高速服务区
电动汽车快速充电站通电

【走进国家电网】

【走进开发区】

福清融侨开发区：转型升级 打造海西先导区
高建生吕晓艺
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